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GABINETE DO SUBPREFEITO - ATA CADES PINHEIROS - REUNIÃO ORDINÁRIA
Ao 20º dia do mês de agosto de 2024 reuniram-se, virtualmente, os membros titulares convocados e
suplentes convidados para a oitava reunião ordinária do CADES Pinheiros em 2024, sob a presidência do
Coordenador Adjunto Flávio Augusto W. Scavasin. Participaram, conforme lista de presença, os
Conselheiros Titulares da Sociedade Civil: Flávio Augusto W. Scavasin, Luiza Brunetti Silva Jardim, Ana
Maria Wilheim, Maurício Ramos de Oliveira, Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite, Rosanne Guiomar
Brancatelli e Ulisses Demarchi Silva Terra; Conselheiros Suplentes da Sociedade Civil: Celina Cambraia
F. Sardão, Ana Lucia Slikta e Denise Helena Monteiro de Barros Carollo; Secretaria Municipal do Verde e
do Meio Ambiente - SVMA: Cyra Malta Olegário da Costa e Bianca Previatto dos Santos Ganso;
Secretaria Executiva de Mudanças Climáticas - SECLIMA: Danilo Augusto da Silva; Convidados: Og
Roberto Dória (CPM), Beatriz Torres (moradora), Tiago Rubortone Velasquez e Rosana Gonçalves (Bike
Anjo); Subprefeitura de Pinheiros: Norival Nunes Rodrigues Junior, Kenedi Oliveira e Silva e Marina Silva
Nascif
 
Ausências Justificadas: nenhum registro recebido pelo e-mail
cades.pinheiros@smsub.prefeitura.sp.gov.br, como previsto no Regimento Interno do CADES PInheiros .
 
ASSUNTOS TRATADOS
1 - Relato dos GTs Plano de Bairro, Soluções Baseadas na Natureza - SbN, Incomodidades e Gestão de

Resíduos
2 - Manejo de áreas verdes em praças
3 - Plantio de 464 mudas de árvores pelo aniversário de Pinheiros
4 - Solicitações para reunião com a Defesa Civil sobre a prevenção de eventos climáticos extremos em São

Paulo.
5 - Rodada entre conselheiros e convidados para temas não tratados anteriormente
 
DESTAQUES
1 Pela coordenadoria adjunta, relatou-se o caso da ONG Bike Anjo, de abrangência nacional, que atua no

Largo da Batata desde 2015, sendo que, em 15/08/2024, o seu contêiner com cerca de 30 bicicletas
destinadas a auxiliar o ensino de pedalar foi recolhido pela Subprefeitura de Pinheiros, o que gerou
repercussão na mídia. Tiago Rubortone Velasquez, em nome da ONG, informou que se trata de uma
ação de voluntários e que, a partir de 2021, começaram a ter dificuldades para a renovação da licença de
funcionamento mas que, em 2022, houve uma nova autorização para o termo de doação de serviço pelo
então subprefeito Leonardo Casal Santos. Pelo setor jurídico da Subprefeitura, o advogado Kenedi
Oliveira e Silva informou que foi realizada uma ação de zeladoria que constatou o contêiner em situação
precária, sujo, até com ninho de rato, razão pela qual teria sido recolhido. Informou tratar-se do processo
SEI 6050.2022/0002080-1, com base no Termo de Aditamento 2015-0.195.329-6, divulgado pelo chat da
reunião, celebrado entre a Prefeitura de São Paulo e a Associação Bike Anjo, para as suas atividades no
Largo da Batata. Segundo informou, desde 2018, mesmo não tendo ainda a análise de mérito, o
processo estaria com sugestão de indeferimento por não estar condizente com o interesse público. Teria
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sido pedido à ONG um croqui para a instalação do contêiner em local mais iluminado e não debaixo de
árvores, até por questão de segurança do próprio contêiner, lembrando-se que por diversas vezes já
tentaram arrombá-lo e vandalizá-lo. Complementou que a subprefeitura aguarda que a Bike Anjo traga
proposta de emenda da inicial inserindo aspectos já acordados na reunião de 16/08/24. Dentre as
necessidades, está maior assiduidade dos trabalhos, que estariam sendo realizados apenas uma vez por
mês, provável razão de não terem verificado os memorandos da Subprefeitura afixados no contêiner para
que se regularizasse a situação, eventualmente retirados por transeuntes da praça. Isso posto, Tiago
Rubortone Velasque informou que a ONG Bike Anjo já estaria acionando as suas redes de voluntários
visando poder atender as exigências municipais, ao que o coordenador adjunto do CADES Pinheiros
colocou esse fórum à disposição para participar de reuniões entre as partes, visando o melhor
encaminhamento do assunto.

2 Ana Maria Wilheim comunicou contar com a conselheira Luiza Brunetti Silva Jardim para os trabalhos de
Plano de Bairro, já tendo preparado materiais com base no plano de bairro do Jardim Lapenna com a
Fundação Tide Setúbal, além de já ter sido elaborado o cronograma dos trabalhos, ficando dependente
de informações que teriam sido solicitadas à Subprefeitura e outros órgãos do governo municipal, ainda
sem retorno, sendo que os mesmos são necessários para o diagnóstico inicial, destacando a importância
dessa parceria com a prefeitura. Quanto às organizações dos bairros, na qualidade de coordenador do
Conselho Participativo Municipal - CPM, Og Roberto Dória se comprometeu a informar o que já havia
levantado por aquele Conselho, visando atender parcialmente o pedido. Considerou-se muito importante
a participação da Secretaria Municipal de Urbanismo e Licenciamento - SMUL, que não designou
representantes para o CADES nesse mandato 2024-26, tendo os presentes sugerido o servidor Luiz
Octavio da Silva, já conhecido do grupo. Nesse sentido, também foi indicado por Norival Nunes
Rodrigues Junior para participar dos trabalhos, o servidor de carreira André Luiz Ferreira Cristina, da
Supervisão de Planejamento Urbano, bem como Marina Silva Nascif, que é a nova assessora de
comunicação da Subprefeitura. Seguindo sugestões do coordenador do CPM, concluiu-se que, por
estarmos próximos das eleições, neste período deveríamos nos concentrar em levantar informações de
dados e proceder à eventual revisão do plano regional para um pré-projeto a ser apresentado à nova
gestão, sendo primordial a participação da Subprefeitura e da SMUL.

3 Maurício Ramos de Oliveira expôs que, após ter-se proposto uma capacitação de conselheiros, a ideia
evoluiu para um bate–papo sobre Soluções Baseadas na Natureza, com ênfase em drenagem urbana, de
forma a melhorar a performance dos conselheiros para opinar quando estiverem em alguma audiência
pública ou apresentação de projetos para a cidade, sugerindo para tal Maria Cristina Santana Pereira,
pós-doutoranda do Instituto de Estudos Avançados – IEA/USP, com vasto currículo e experiência na
área, que já teria concordado em participar. Cyra Malta Olegário da Costa acrescentou à proposta a
sugestão de agregar à área acadêmica a participação também prática de grupo de trabalho do qual
participa, dedicado às Soluções Baseadas na Natureza, sempre priorizando a implementação de
infraestrutura verde e azul com os devidos estudos em relação à hidrologia do local.

4 Quanto ao GT Gestão de Resíduos, dada a ausência de Neiva Otero D'Almeida, foi informado pelo
coordenador adjunto que a conselheira já teria formalizado convite à Ecoss Ambiental, pelo CPM - do
qual também faz parte - para uma apresentação sobre as suas atividades, em especial sobre o
funcionamento dos ecopontos.

5 Ana Lucia Slikta deu ciência do desenvolvimento da primeira fase da proposta de Carnaval Sustentável, já
tendo estudado websites, como o Portal da Transparência do município de São Paulo e conversado com
alguns agentes impactados pelo Carnaval, como a Distrital Pinheiros da Associação Comercial de São
Paulo. Entretanto, ainda busca estabelecer um diálogo com a Secretaria Executiva de Limpeza Urbana -
SELIMP, Secretaria Municipal das Subprefeituras - SMSUB e Secretaria Municipal de Cultura, que até o
momento não responderam aos e-mails encaminhados. Os marcos como referências que possui,
segundo comentou, são as Olimpíadas de Londres de 2016 - para a qual trabalhou - e as Olimpíadas de
Paris, com uma grande evolução em termos de sustentabilidade. Analisando os programas de governo
dos candidatos à Prefeitura, constatou que nenhum deles trata de eventos sustentáveis, ainda sendo os
temas dos programas tratados separadamente. Mas acredita que, a partir de janeiro de 2025, o assunto
vai entrar na pauta da gestão, sendo a sua sugestão juntar várias mãos e escrever um manifesto do
Carnaval Sustentável, baseado no conceito de Cidade Sustentável. Assim, destacaria três pontos desse
Manifesto, sendo o primeiro lembrar da obrigação do futuro mandatário com relação à cidade sustentável
e eventos sustentáveis. O segundo ponto seria a necessidade de obrigação socioambiental das
empresas que lucram com esses eventos, observando que, pelos dados de internet, o faturamento com o
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último Carnaval foi de R$ 5 bilhões e que o comércio fatura 15% a mais do que em um final de semana
comum. Observou que existem os patrocinadores oficiais, que passam a ter mais propaganda na cidade
do que nos outros dias devido à “lei cidade limpa”, gerando muito retorno, assim como os donos dos
super blocos que, segundo notícias, faturam em média R$ 12 milhões. Um terceiro compromisso seria o
envolvimento da sociedade civil, mas essa proposta teria de ser pensada melhor. Daí poderíamos buscar
assinaturas de peso para esse manifesto, trabalhar com os envolvidos, além de mídias sociais e digitais
para dar ainda maior peso a esse manifesto. E o ideal seria que os candidatos ao segundo turno já
assinassem esse manifesto. Para essa fase três, pede a ajuda de todos para que sejam encontrados
apoiadores e assinaturas de peso. Após a sua fala, alguns conselheiros se manifestaram apoiando a
iniciativa e sugerindo contatos, como a Associação Brasileira de Bares e Restaurantes - ABRASEL.

6 Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite comunicou estar representando quatro coletivos da Vila Madalena
e Brooklyn, trazendo a proposta de um projeto piloto envolvendo dez praças públicas, com relação ao
manejo e, depois, visando mudar a educação dos jardineiros. Na proposta sugere não varrer as praças e
fazer o coroamento das árvores com as próprias folhas recolhidas; não deixar o piso com terra batida,
cobrindo-o com camada fina e, quando tiver camadas mais grossas de folhas, distribuí-las para o
coroamento; cobrir as raízes expostas e coroá-las de forma não só a defender a árvore como também as
folhas das praças, já que essas empresas costumam varrer as folhas e acabam deixando a argila batida.
Observou a possibilidade de, por CNPJ, estabelecer contrato com a ENEL para utilizar os seus triturados
de forma organizada. Das praças mencionadas para a proposta estão as praças Gastão Cruls,
Comendador Manoel de Melo Pimenta (Rainha da Paz), Doutor João Ernesto Faggin, José Carlos Burle,
André Pucca, General Camille Chamoun, José Antero Guedes e Procópio Ferreira. Celina Cambraia F.
Sardão trouxe informações de praças de sua região, como a Praça Procópio Ferreira, cujo solo também
está sendo exposto sem nutrientes, dada a varrição, bem como da colocação indevida de guarita na
esquina, atrapalhando o tráfego de pedestres, o que, conforme o coordenador adjunto, já fora
encaminhado pelo CADES Pinheiros à Subprefeitura, ainda sem resposta. Na sequência, Beatriz Torres
deu ciência das Praças Rafael Sapienza e Professor Haroldo Valadão, ao lado do fórum de Pinheiros,
classificadas como Zona Especial de Proteção Ambiental – ZEPAM. Segundo informou, em 13/08/24, a
empresa licitada pela prefeitura veio ao local e, perguntada, informou que iria tão somente fazer uma
poda. Contudo, ao voltar do trabalho, constatou que essa empresa havia retirado todo o canteiro
edificado pela comunidade local, com plantas, vasos e orquídeas, agindo igualmente em ambas as
praças. Soube ter havido uma solicitação do vereador Edson Japão, que substituiu a vereadora
licenciada Cris Monteiro, mas que, em sua opinião, sendo praças com mais de 300 árvores de espécies
nativas diversas e ponto de migração de pássaros, o que fizeram dá para ser classificado como crime
ambiental. Entretanto, quanto aos rejeitos que estavam na praça, como plástico, papel, e metais, nada foi
feito ou limpado, destacando a importância desses locais, já conhecidos de subprefeitos anteriores, por
estarem na parte alta da Vila Madalena, ajudando também na retenção da água. Na sequência,
denunciou que o grupo “cidades.com” adotara diversas praças da região, mas nesses locais vem
colocando placas da Mitre Empreendimentos, o que, a seu ver, constitui uma ilegalidade. Cyra Malta
Olegário da Costa disse haver um conflito de visões de manejo na cidade e pede que Beatriz Torres lhe
encaminhe algum documento para que possa interceder pela Secretaria Municipal do Verde e do Meio
Ambiente. Por sua vez, Og Roberto Dória expôs que, dos R$ 6 milhões que foram disponibilizados pelo
CPM Pinheiros, parte desse recurso estaria sendo destinado às praças abordadas, para 2025. Também
observou que o subprefeito Alan Nunes Cortez está chamando as entidades locais e moradores para
uma reunião aberta dia 22/08/24, na Associação Comercial de Pinheiros, sendo uma boa ocasião para
expor essas e outras situações.

7 Rosanne Guiomar Brancatelli participou aos presentes a ameaça que recai sobre o bosque Salesiano, da
Lapa, que estaria prestes a ter muitas árvores removidas pela incorporadora Tegra, convidando os
conselheiros para a manifestação que será realizada em breve. Também trouxe à baila uma árvore
"holvenian dulcis" de 20 metros de altura, aparentemente saudável e que não apresenta risco de queda,
que estaria sendo programada para ser suprimida apenas por atrapalhar o cavalete de água e energia de
casa da Alameda Gabriel Monteiro da Silva, 1403. O assunto foi encaminhado pelo CADES Pinheiros à
Subprefeitura em 19/08/24, sem retorno, como esclareceu o coordenador adjunto. Em seguida, lembrou
dos documentos emanados no Ministério Público, encaminhados à Subprefeitura e ao CADES Pinheiros,
tendo o coordenador adjunto informado que, tratando-se do Ofício n.º 3880-24 – 2ª PJMAC – P.A.A. n.º
114-24 - SIS Digital n.° 0482.0000114/2024, em 15/08/24 o CADES o recebeu e o respondeu na mesma
data, não obstante a quase totalidade dos esclarecimentos tenham de ser prestados pela Subprefeitura,
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que concentra essas informações. Ao finalizar, deu-se ciência de que a Construtora You.Inc, na Rua
Oscar Freire, 1600, instalou um tapume de cobertura de proteção aos pedestres que transitam na
calçada, sendo que esse tapume comprime a copa das árvores, prejudicando seu crescimento ao
entortar o caule e limitar o acesso ao sol e à água da chuva. Assim, o CADES Pinheiros encaminhou e-
mail a todos os coordenadores e diretores da SMUL, além do Alan Nunez Cortez, Subprefeito, Elisabete
França da Secretária Municipal de Urbanismo e Licenciamento, Cyra Malta Olegário da Costa da
Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente de São Paulo e Rute Cremonini de Melo do Conselho
Municipal do Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, lamentando-se que todos esses e-mails
estariam sem resposta até o momento.

8 Ulisses Demarchi Silva Terra, a partir dos relatos e de sua experiência acompanhando Celina Cambraia F.
Sardão em plantios, lamentou que as empresas licitadas passem a roçadeira dessa maneira, cortando pé
de árvores e tratando a vegetação e fauna como relatado, mesmo diante do conhecimento que já temos
no século XXI, considerando importante que o CADES Pinheiros possa encabeçar essa atuação, já que
se gastam milhões com essas empresas que acabam piorando a cidade, suas praças, parques e jardins,
sugerindo até que se cancelem certos contratos, deixando a vegetação crescer.

9 O coordenador adjunto deu ciência de que, em 02/08/24, se reuniu com o supervisor de cultura da
Subprefeitura, Renato Carvalho de Souza, além de Luis Fernando Guillon Pinto, Thiago Docema e Bruno
(Áreas Verdes da Subprefeitura) e Bianca Previatto dos Santos Ganso (SVMA) por conta da elogiável
iniciativa da Subprefeitura de Pinheiros de plantio de 464 mudas de árvores pelo aniversário de 464 anos
de Pinheiros. Nessa reunião ficou definido o plantio dessas árvores entre os dias 12 e 16/08/24. Dessas,
159 mudas seriam plantadas pela SVMA em ruas como Guararapes, Arandu, dentre outras no Itaim Bibi
e 305 seriam plantadas pela Subprefeitura, inclusive nas calçadas, mediante a aquiescência de
moradores. Contudo, lamentou que tal programação não se concretizou, aguardando-se um
posicionamento urgente da Subprefeitura para o cumprimento do acordado, mesmo que um pouco fora
do prazo previsto. Por oportuno, Bianca Previatto dos Santos Ganso comunicou que estão sendo
estudadas essas demandas e confirmou que, pela SVMA, deverão avançar nos trabalhos, até mesmo no
que se refere às 222 árvores levantadas pelo CADES Pinheiros como removidas e não substituídas pela
Prefeitura desde dezembro de 2023. Igualmente, informou que, em 14/08/24, o CADES Pinheiros reiterou
solicitação de reunião com a Defesa Civil sobre preparativos da cidade para as emergências climáticas,
documento encaminhado para Alcides Fagotti Junior, Secretário Municipal de Segurança Urbana em
Exercício, Agapito Marques, Comandante Geral da Guarda Civil Metropolitana (GCM), com cópias para
Alan Nunes Cortez - Subprefeito de Pinheiros, Luiz Fernando Guillon Pinto - Subprefeitura de Pinheiros e
Danilo Augusto dos Santos - SECLIMA. Esclareceu que, até o momento, também não houve resposta ao
mencionado documento. Atualizou aos presentes que os sete SEIS em andamento pelo CADES
Pinheiros estão sem novidade há meses e, finalizando, informou que os e-mails encaminhados à
Secretaria Municipal de Infraestrutura Urbana e Obras - SIURB pelo CADES Pinheiros em 10/04/24 e
conjuntamente com o CPM Pinheiros em 01/06/24 - relativos ao piscinão para o Beco do Batman e a
possibilidade de substituição por um projeto alternativo que contemple Soluções Baseadas na Natureza
(SBN) - também não tiveram qualquer retorno.

 
DELIBERAÇÕES

1 Cyra Malta Olegário da Costa, na qualidade de servidora municipal, buscará em seus contatos algum
servidor da SMUL que seja autorizado a colaborar com os trabalhos do Plano de Bairro de Pinheiros.

2 Pelo CADES Pinheiros serão convidados para participar do GT Plano de Bairro o servidor André Luiz
Ferreira Cristina, da Supervisão de Planejamento Urbano da Subprefeitura de Pinheiros, bem como
Marina Silva Nascif, nova assessora de comunicação dessa Subprefeitura.

3 Será criado, no Whatsapp, o GT Carnaval Sustentável
4 Caberá ao CADES Pinheiros solicitar reunião com a Subprefeitura para tratar do manejo de áreas verdes.

5 A moradora Beatriz Torres encaminhará um documento com o número de protocolo para Cyra Malta
Olegário da Costa descobrir o que aconteceu com as intervenções havidas nas praças Praças Rafael
Sapienza e Professor Haroldo Valadão, ao lado do fórum de Pinheiros.

 
Próximas reuniões: CPM Pinheiros em 29/08/24, às 19h e CADES Pinheiros em, 17/09/24, às 16h
 
Conselheiros Titulares da Sociedade Civil:
Flávio Augusto W. Scavasin
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Luiza Brunetti Silva Jardim
Ana Maria Wilheim
Maurício Ramos de Oliveira
Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite
Rosanne Guiomar Brancatelli
Ulisses Demarchi Silva Terra
 
Conselheiros Suplentes da Sociedade Civil:
Celina Cambraia F. Sardão
Ana Lucia Slikta
Denise Helena Monteiro de Barros Carollo
 
Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente - SVMA:
Cyra Malta Olegário da Costa
Bianca Previatto dos Santos Ganso
 
Secretaria Executiva de Mudanças Climáticas - SECLIMA:
Danilo Augusto da Silva;
 
Convidados:
Og Roberto Dória (CPM)
Beatriz Torres (moradora)
Rosana Gonçalves (Bike Anjo)
Tiago Rubortone Velasquez (Bike Anjo)
 
Subprefeitura de Pinheiros:
Norival Nunes Rodrigues Junior
Kenedi Oliveira e Silva
Marina Silva Nascif

Norival Nunes Rodrigues Junior 
Supervisor(a) 
Em 12/09/2024, às 14:49.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site http://processos.prefeitura.sp.gov.br, informando o
código verificador 110462450 e o código CRC C9E0A024.

Referência: Processo nº 6050.2022/0002976-0 SEI nº 110462450
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